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人物 汇文 体

冰锋雪刃 无畏惧
攀高望远 无极限

电影《攀登者》
幕后故事多

! ! ! !曾经，吴京以为登上珠峰是一件浪漫的事情。他站在山脚
下，抬头仰望，梦想有一天攀登至顶，站上世界之巅。如今，吴京
随着电影《攀登者》（海报见下图）一步一步迈向世界之巅，经过
狂风，穿过冰雪，他才懂得老一辈登山者的执着。从小爱到大
爱，从个体到国家，陡峭的山壁上，不只是一个吴京，而是一群
中国人，不懈攀登，是为家的温馨，更为国的昌盛。

幻想 一场浪漫
还是单身汉的时候，吴京（见题图）凭着好身手好

体格，也喜欢登山，上过五千多米的四姑娘山的三峰，
也上过海拔 !!"!米的冈仁波齐……按照计划，他本来
距离珠峰还有两步，“本来想先上 #$$$米的乞力马扎
罗，最后登珠峰。”吴京说。

梦想登上珠峰的那会，吴京也在憧憬爱情。他希
望自己在登珠峰的时候，最好已经有一个心仪的女孩，
“我想在山顶上打开视频，向这个女孩子求婚。”后来，
他认识了谢楠，正准备实现这场浪漫的求婚时，遗憾的
是，%$&'年，凡是动作戏都要自己上的吴京因为拍戏
而受了重伤，当时为了给他救治，医生在他的膝盖部位
摘除了一部分的软骨，导致吴京只能长时间拄着拐杖
走路，因为自己的身体条件不允许，所以这个愿望也没
有能够实现。腿伤的那一年，吴京和谢楠还是成功地
举行了婚礼，但是当时因为吴京受伤的情况实在是太
严重，所以他出席婚礼的时候都是拄着拐杖进行的。

五年过去了，每次提起求婚这件事，吴京的脸上总
是写满了遗憾，仿佛是埋怨当初自己的膝盖实在是太不
给力。即使这次在《攀登者》的剧组里，他跟同组的演员
张译聊天的时候，再一次提到这个梦想，张译对于他这
个想法十分不理解：都已经结完婚了，还求什么呢？

吴京为了爱，对珠峰念念不忘。但当真实地面对
壮美的珠峰时，心中的小爱被放下，满是豪迈的激情，
一个属于向上攀登者最纯粹的激情。

特训 严寒缺氧
电影《攀登者》可以说让吴京圆了珠峰梦。在电影

《攀登者》中，吴京饰演曾担任 &(!$年登峰行动队长的
方五洲，也是登山队的灵魂人物，在 &(!$年和 &(#"年
两次登顶珠峰。
尽管曾经有过登山的经验，在电影正式开拍前，吴

京还是给自己在青海岗什卡安排一段“特训”。“如果
没有深彻入骨的切身感受，让我直接去对着绿布，站在
平原上去演高原，演海拔缺氧等等，我演不出来。”吴
京说。可是，他去的季节太冷了，甚至除了他，没有人
再去了。吴京孤独地留在那里，感受着零下三十多摄
氏度的严寒。加上感冒，吴京几乎两天两夜没睡觉，
“头疼得吸不上来氧气，鼻子又是堵的，脑袋像放了一
块铁一样。”
虽然经过了特训，虽然从前有过登山经验，但正式

走进剧组，吴京又遇到了新问题。毕竟，电影里的表演
也和现实的登山有所不同，“在拍戏时，用的都是一九
六几年、七几年的那些装备，非常不顺手。包括冰爪、
冰镐、装备、氧气，所有东西都非常的别扭。包括我们
的羽绒服，我们的羽绒服不防风，不防雨，不防雪。那
个风还是往里灌的。那个雪打在身上，尤其是拍完动
作之后，身上热了，里面是湿的，外面是结着冰的，非常
辛苦。”吴京说。

伤腿 一粗一细
事实上，在拍《攀登者》时，吴京腿上的伤还没有

完全康复。作为登山队的灵魂人物，吴京在电影中有
大量的“攀爬”“跑”“跪”“跳”等动作戏份，对于“队
长”吴京的动作要求更是极为严格。电影拍摄过程
中，吴京坚持不使用替身，危险的动作都是他自己完
成的。大量的动作戏份也意味着对于腿伤的二次加
重，但他仍然坚持亲自完成所有动作。吴京笑称：“与
章子怡在铁轨上走的那场戏，细心的观众可能会发
现我的腿是一条粗一条细的，因为一条腿绑了夹
板。”对于拍戏如此拼命他也曾经表示：“珍惜每一次
表演机会，希望尽量做到最好。”

在吴京看来，这些伤痛比起登山的英雄来说，丝毫
不值一提。在他的微博上，可以看到他发的，“为国登
顶，每一个攀登者的骄傲，”半点没有提自己的腿伤。网
友也是十分敬佩吴京的这种精神，表示这才是一个演
员应该有的态度，对于拍戏就应该拿出百分百的诚意
来，这样才能拍出一部好的电影来。
“因为腿受伤，我已经放弃了登山梦。我跟很多登

山的朋友一样，性命都不顾，依然要一个山一个山地去
征服，去感受，去攀爬，去历练，义无反顾，攀登有这样
的魅力。”吴京说，“难得这次能够拍这样一个题材，因
为登山题材的电影，中国好像没拍过，有一个这么好的
机会，何不好好地感受一次？”

文戏 真情实感
对于吴京来说，这次“攀登”，不仅在向珠峰发起挑

战，也在向自己发起挑战。
就在一年多前，影片的出品人任仲伦最初找上吴

京参演《攀登者》时，吴京一度是犹豫的。吴京向任仲伦
解释，毕竟这个角色要“能文能武”，动作戏倒是不怕，
可是片中有大量情感表现，这对自己的“文戏”压力很
大，特别他听说要和演技高超的章子怡有感情戏时，甚
至希望能不能改改剧本，把他的情感戏部分“让”给别
的角色。

攀登，就在于离开自己舒适的区域，登上自己觉
得不可能到达的高度。为了这些“文戏”，吴京在戏外
默默努力，其难度不比去青海“特训”低。士别三日，最
终，吴京在拍摄中“文戏”的表现，让导演李仁港刮目
相看，“我感受到他的投入，充满真情实感。”通过预告
片，观众也可以看到，吴京非常入戏，一个镜头已经拍
完了，还在情绪中没有走出来，拿纸擦眼泪和鼻涕。张
译看得十分动容，走上前去给吴京一个拥抱。章子怡
与吴京是在继《蜀山传 %》拍完 &#年后，再度联袂。当
有人问到章子怡对于这个老搭档的评价时，章子怡笑
称吴京是个大男孩，并表示：“他很有热情，并且会感
染到我。”
“登山其实是一种自律的过程，你在登山的过程当

中，可以不断地去检验自己，登山也是检验自己人生的
一个手段。”吴京通过这部电影，内心也有了对登山新
的认识，他也要告诉登山者不能仅有激情，更要保持理
性，“登山，是非常好的一项运动，当然一切以不超越自
己的极限为前提，一定不能拿自己的生命开玩笑。保护
自己，山永远在那里，命只有一条。”

本报记者 吴翔
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